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1. SALUDA 
 
 
Sr. Presidente de la Junta de Andalucía 
Sr. Consejo de Universidades, Investigación e Innovación 
Sra. Consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos 
Sra. Alcaldesa de Ronda 
Parlamentarios Andaluces 
Secretario General de Universidades 
Secretaria General para el Turismo 
Rectora Magnifica de la Universidad de la Universidad de Huelva 
Rectores Magníficos de las Universidades de Sevilla, Cádiz, Jaén, 
Almería, Internacional de Andalucía 
Presidente del Consejo Social 
Vicerrectores de las Universidades andaluzas 
Vicerrectores de la Universidad de Málaga 
Decanos/as y Directores 
Delegado de Educación, Miguel Briones 
Autoridades 
Miembros del Consejo de Gobierno 
Amigos y amigas 
 
2. AGRADECIMIENTOS 
 
Muchísimas gracias a todos por su asistencia a este acto de mi toma 
de posesión como Rector de la Universidad de Málaga en el que 
asumo públicamente mi compromiso con la misma a la que me he 
dedicado como docente, investigador y gestor durante más de 40 
años. Sin duda, es una enorme responsabilidad, que además llega en 
un momento importante para el futuro de la institución, pero 
también sin duda la asumo con mucha ilusión y motivación, la ilusión 
que hoy se palpa en este salón del Palacio de San Telmo. 
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Mi agradecimiento más sincero a todas las personas que han hecho 
posible que hoy pueda estar aquí. A todo el equipo que me 
acompañó durante los meses de trabajo previo a las elecciones, al 
profesorado, al personal técnico, de gestión, administración y 
servicios, y por supuesto a los estudiantes. Ellos, más que nadie, 
consiguieron que aquellas semanas fuesen un camino lleno de 
satisfacciones, lograron transmitir mejor que nadie el modelo de 
universidad que Málaga necesita. En el ánimo de todos estaba situar 
a la Universidad de Málaga en una posición aventajada para liderar 
los profundos cambios que se están produciendo en el sistema 
universitario andaluz, estatal y europeo. Así configuramos un 
proyecto de universidad que nos ha traído hasta hoy. 
 
En este proyecto, como ya he dicho en muchas ocasiones, no solo 
cabemos toda la comunidad universitaria, es imprescindible que 
estemos todos juntos. Todos estamos en el mismo barco, para 
navegar hacia el destino que queremos para nuestra Universidad. A 
todos nos unen los mismos objetivos y sentimientos de pertenencia 
a la institución a la que nos debemos.  
 

2.1. Rectores y equipos anteriores 
 
Quiero agradecer de corazón a mis inmediatos antecesores: el rector 
Narváez, la rectora de la Calle, y los rectores Díez de los Ríos y Martín 
Delgado por su entrega y compromiso con la Universidad de Málaga, 
ellos y ella sentaron las bases de lo que hoy somos, nos situaron entre 
las mejores universidades públicas, nos inculcaron la satisfacción de 
pertenecer a una institución de la que debemos estar orgullosos.  
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2.2. La Universidad de Málaga 
 
Querido presidente, llegué a la Universidad de Málaga hace ahora 
cuatro décadas. Me había licenciado en Química en la Universidad de 
Extremadura, en mi querido Badajoz, y trasladé mi flamante beca 
pre-doctoral FPU a la UMA para continuar haciendo la tesis doctoral 
con el Profesor Arenas Rosado, con mi maestro, que hoy tengo la 
inmensa satisfacción de que esté aquí entre nosotros. Como la propia 
ciudad, nuestra universidad tiene poco que ver con lo que era a 
mediados de los años ochenta. Es todavía una institución joven, 
hemos cumplido recientemente 50 años; pero es una institución 
fuerte, sólida y referente en no pocos ámbitos. Somos una 
comunidad que conformamos casi 35 mil estudiantes, de los cuales 
casi 10.000 se incorporan cada año a los 77 títulos de grado y 78 de 
máster que se imparten a fecha de hoy, impartidos por cerca 3 mil 
profesores e investigadores, con la ayuda de 1500 miembros del 
PTGAS.  
 
En nuestra Escuela de Doctorado se imparten un total de 22 
programas de doctorado, imbricados en una estructura de cerca de 
350 grupos de investigación. Una Universidad que cuenta con una 
comunidad muy comprometida con su institución. Lo ha podido 
comprobar su consejero estas últimas semanas, en las que en tiempo 
récord hemos presentado una propuesta formativa para su estudio y 
encaje en el nuevo mapa de titulaciones que pretende impulsar su 
gobierno en los próximos años.  
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Málaga debe estar orgullosa de su universidad. Una universidad, 
cuya participación y cuya proyección han jugado un papel 
importante, por ejemplo, en el anuncio de la llegado del IMEC, el 
centro de I+D que es líder mundial en semiconductores y que contará 
con 450 investigadores; o la instalación de Google en la ciudad. Una 
Universidad que cuenta con grandes proyectos como la Cátedra 5G 
de Telefónica, con un campus digital de Vodafone, con 430 
trabajadores de hasta 33 nacionalidades.  
 
Una universidad que también estos días ha sido noticia, señor 
presidente, por ser la primera de España en la propuesta de cátedras 
Chip, para la formación de expertos en microelectrónica, con una 
subvención de 5,5 millones de euros, ya lo fuimos también hace unos 
meses con la cátedra de Ciberseguridad o los fondos para 
investigación en tecnología 5G.   
 
Además, la Universidad de Málaga se ha consolidado como una de 
las primeras en Andalucía en número de Institutos Universitarios de 
Investigación. En la actualidad cuenta con una veintena de Institutos 
de Investigación reconocidos como Agentes Andaluces de 
Conocimiento, cuya misión no es otra que llevar a cabo investigación 
de alto nivel y transferir conocimiento a la sociedad.  
 
Somos una Universidad, que desde la humildad y el trabajo durante 
estos 50 años, hemos sido capaces de tener presencia tecnológica en 
Marte o estudiar el cambio climático en el polo norte; lograr avances 
significativos en enfermedades como el cáncer o el Alzheimer; 
desarrollar prototipos de vehículos con energías renovables, aplicar 
nuevas formas de gestión económica de manera pionera, descubrir 
yacimientos fenicios como el del Cerro del Villar o liderar proyectos 
sobre el impacto social de los móviles en los jóvenes, podemos seguir 
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impulsando acciones, proyectos e investigaciones en todas las áreas 
en la búsqueda del liderazgo. 
 
La Universidad de Málaga ha sabido construir en estos 50 años un 
futuro basado en las fortalezas del pasado y en el potencial de la 
ciudad y su provincia. La Universidad de Málaga, como la propia 
ciudad, es un referente para los estudiantes y profesores extranjeros 
que quieren venir a formarse y trabajar con nosotros.  
 
Esas son algunas de nuestras fortalezas. Es obvio que nos queda un 
camino importante por recorrer. Pero si queremos seguir jugando un 
papel importante en estos y otros proyectos para la provincia y para 
Andalucía, debe contar con el apoyo, el compromiso de las 
instituciones, porque otra cosa no sería entendida por la ciudadanía.  
 
Los protagonistas de la universidad somos las personas, y nuestra 
razón de ser el estudiantado. Ellos y ellas son el compromiso por el 
que cada día abrimos las puertas de nuestros centros y encendemos 
las luces, señor presidente. Y mi compromiso con ellos quiere ir más 
allá de aquello que es evidente, como la calidad de la oferta 
formativa y docente, o su participación en tareas de investigación, 
innovación o emprendimiento. Va más allá.  
 
Debemos hacer un enorme esfuerzo por hacer su paso por su 
Universidad más fácil. Y esto, en parte, nos atañe a todos. Estoy 
pensando en aspectos como la vivienda, que se ha convertido en una 
pesadilla en los últimos años. O en su inserción al mundo laboral. Mi 
primer acto como Rector, precisamente, fue en la Diputación 
Provincial en un encuentro sobre oportunidades y primer empleo 
para nuestro estudiantado. Un proyecto en el que podemos 
colaborar la Universidad y las instituciones todavía con mayor 
profundidad.  
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La investigación es inherente a la Universidad. Por ello, y no podía ser 
de otra forma, viniendo además del vicerrectorado de Investigación, 
apostamos por una investigación de excelencia, centrada en la 
captación y retención del talento, en la que se impulsen nuevos 
institutos y grupos de investigación, en la que todas las áreas del 
conocimiento estén presentes porque así lo requiere la sociedad, 
contando con las infraestructuras necesarias para su desarrollo.  Y 
todo ello, sin olvidar el impulso de la ciencia abierta y la divulgación 
científica como medios transparentes y éticos de acercamiento a la 
sociedad.  
 
La innovación a partir de la generación de nuevos conocimientos, la 
igualdad y la inclusión social, la internalización en la política 
universitaria, mejorar la gestión y digitalización, reafirmar nuestro 
compromiso con el Desarrollo Sostenible, impulsar iniciativas en el 
ámbito de la Cooperación Internacional al Desarrollo. Todo esto, 
como se pueden imaginar, requiere una gestión eficaz, transparente 
y participativa, que venga acompañada de una gestión financiera 
coherente y adecuada.  
 
Arrancamos este año con un nuevo modelo de financiación que 
busca asegurar la suficiencia económica de las universidades públicas 
andaluzas. Ha sido sin duda un sólido avance cuyo protagonismo lo 
tiene nuestro consejero. Permítanme, precisamente, un especial 
agradecimiento al consejero de Universidades, quien además de 
haber sido Rector y presidente de la Conferencia de Rectores, es un 
destacado académico, hombre de ciencia y ferviente defensor de los 
valores universitarios. Gracias, José Carlos, por el apoyo y esfuerzo 
que dedicas cada día a las universidades públicas de Andalucía. 
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Esperamos, Consejero, que con el nuevo modelo de financiación las 
universidades públicas andaluzas cuenten con una financiación 
adecuada y justa. Las universidades, en esencia, seguimos siendo 
fieles al lema de la universidad más antigua de occidente, la de 
Bolonia. Somos la “Alma Mater Studiorum”, la madre nutricia del 
estudio, el templo del conocimiento. Pero no podemos renunciar a 
seguir actuando como el motor de desarrollo, social y cultural de 
nuestro entorno, en nuestro caso la provincia de Málaga primero, y 
de Andalucía después. Señor Presidente, no le quepa la menor duda 
que la universidad es una institución que devuelve sobradamente los 
recursos que recibe, generando un impacto capaz de transformar la 
sociedad y el territorio que la rodea. 
 
En la actualidad, vivimos en tiempos de reformas normativas y esto 
genera incertidumbre. La aprobación de la LOSU olvidó que tendría 
que haber ido acompañada de un estudio de viabilidad económica 
que ha empezado abordarse hace pocas semanas. Hemos 
comenzado hace unos días en Cabra el debate sobre el primer 
documento de trabajo de la LUPA. Gracias de nuevo Consejero por 
considerar que los rectores y la rectora debemos ser parte decisiva 
en la elaboración de este importantísimo documento. De manera 
inmediata y acompasada comenzaremos con la reforma de los 
estatutos en nuestras universidades. 
 
Como decía, el momento actual de reformas e incertidumbres 
debemos convertirlo en un momento de oportunidades.  Debemos 
trabajar en fortalecer la confianza en la Universidad por parte de la 
sociedad, como elemento impulsor del desarrollo y el progreso social 
de nuestro país. Pero aquí, necesitamos, obviamente del apoyo de 
las demás instituciones, y no me refiero exclusivamente al apoyo 
económico, sino también en los gestos, la apuesta y el apoyo en 
todos los sentidos a la universidad.  
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Toda mi universidad que me acompaña hoy aquí está esperando que 
le hable presidente de la delicada situación económica que 
atravesamos en estos momentos. Es verdad que la situación no es 
nueva, pero últimamente es raro el día que los medios de 
comunicación no hacen referencia a la deuda, la prioridad de gastos, 
el plan de ajuste, la precariedad que deberían tener los nuevos 
presupuestos que estamos ahora elaborando. En alguna ocasión 
hasta he leído que todo esto, además, debemos hacerlo sin perder la 
calidad y excelencia que tiene la UMA. Voy a tener que pedirle al 
Rector Narváez que cuando dentro de unos días me entregue los 
atributos de rector, en lugar de entregarme el bastón de mando me 
entregue la varita mágica de Harry Potter.  
 
Hoy es un día alegre para la UMA, y por eso saco precisamente este 
tema, porque quiero decirle a toda mi universidad que resolveremos 
este problema. Estoy absolutamente convencido que, además de la 
ilusión y capacidad de sacrificio que nos caracteriza, siempre vamos 
a contar con la solidaridad de las universidades públicas andaluzas, 
con el apoyo de su gobierno, especialmente de la consejería de 
universidades y la de Economía, Hacienda y Fondos Europeos. Y me 
consta presidente que lo tendremos siempre a nuestro lado. 
 
Sr. presidente, quiero trasladarle mi firme compromiso como Rector 
de mantener un marco de absoluta lealtad institucional. Considere a 
la Universidad de Málaga, como ha sido siempre, una aliada seria, 
fiable y dispuesta a brindar todo su potencial, en permanente 
diálogo, para lograr metas comunes que contribuyan al progreso de 
Andalucía.  
 
 
3. EJES ESTRATÉGICOS DE LA UMA. UMA LÍDER 
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Siempre he creído que la Universidad de Málaga es el motor del  
liderazgo que ejercen la ciudad y la provincia en España y en Europa.  
Para ello necesitamos la suficiencia financiera necesaria para la 
prestación de un servicio de calidad, sometido al uso eficiente de los 
recursos y a la rendición de cuentas. No podía ser de otra manera, 
para seguir jugando un papel relevante en la atracción de proyectos 
de interés para Málaga. Iniciativas como la de Google, Vodafone, 
Telefónica o el IMEC vienen a nuestra ciudad por su Universidad y la 
Universidad de formar a los y las mejores para que estén ahí en estos 
y otros centros de referencia.  
 
 
4. FAMILIA 
 
Quiero terminar mi discurso como lo empecé, expresando mi 
gratitud a quiénes han contribuido a lo que es hoy la Universidad de 
Málaga en la figura de los rectores y la rectora que hoy nos 
acompañan, en especial al Rector Narváez que me brindó la 
oportunidad de ser vicerrector de Investigación y Transferencia 
durante estos últimos casi ocho años. 
 
Agradezco también a los rectores y a la rectora de las universidades 
públicas andaluzas. Es imposible haber tenido un recibimiento más 
cálido. Ellos han sido capaces de hacer de la unidad y de la 
fraternidad nuestra mayor fortaleza. La AUPA gracias a todos ellos, y 
especialmente a nuestro presidente, el Rector Oliva, es una 
organización sólida e imprescindible para el sistema universitario 
público andaluz. Como os comenté el primer día de mi mandato, en 
mí encontraréis siempre un compañero leal y solidario.  
 



 

 

Rector 

 DISCURSO DE RECTOR. TOMA DE POSESIÓN EN SAN TELMO 

 

 10 

Termino presidente reconociéndole que hoy estoy inmensamente 
feliz. Tengo aquí a una representación de todo lo que es hoy para mí 
importante, mis colegas y amigos de la universidad, mis estudiantes, 
mis familiares. Está aquí con su mujer uno de mis tres hermanos 
pacenses, Guzmán, el más inteligente de los cuatro con diferencia. 
Los otros dos estarían aquí encantados, pero para una la distancia se 
lo impide y para el otro, desgraciadamente, la enfermedad. Mis 
padres tuvieron la enorme sabiduría que sabiendo que no tendrían 
nada material que dejarnos de herencia, todos sus sacrificios, que 
fueron enormes, los invirtieron en darnos educación. Bueno, como a 
ellos les hubiese gustado escucharme, en darnos formación, la 
educación la recibíamos en casa. 
 
También tengo aquí mi hijo mayor, también Guzmán. Mi mediano no 
puede estar por temas laborales y mi pequeño, mi Teo de 5 años, 
creo que sería pedir demasiado a la excelente labor que hacen 
nuestros servicios de protocolo.  
 
Se acordará señor presidente que el Rector Martell cuando hizo 
referencia a su esposa puso el nivel muy alto. Usted se congratulaba 
en su respuesta de que la suya no estuviese presente, y yo 
automáticamente pensé en que pronto llegaría para mí este 
momento.  Susana sabe que soy una persona reservada, discreta, 
tirando a tímido, que carezco de la alegría que a ella le ha permitido 
no perder ni un solo día el ánimo y la sonrisa en los duros momentos 
que recientemente tuvo que afrontar.  Ella ha sido, sin duda, la 
persona que más me ha apoyado en estos meses, que más me ha 
empujado cuando me flaqueaba el ánimo, su presencia es esencial 
en mi vida. 
 
Decía Carl Sagan que “En algún lugar, algo increíble está esperando a 
ser descubierto”, estoy seguro que cerca de ese lugar estaremos 
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nosotros, los universitarios. Agradezco sinceramente presidente su 
compromiso con su provincia y con su universidad. Muchas gracias. 
 
 
 
 


